
禅薬寺の由来

山崎先生 北村先生

何１０年前に家庭訪問にお伺いして以来です。俺も宮袋で生まれながら宮袋のこと調べよ

うと思いながら・・・伯父ちゃ楽ななもんやね、

寺

何か市の編纂をやっておられるがけ 別にとにかく塚原のことをを調べようとして

いるんです。

今どこにおられるがけいま富山工業へ勤めておるがいけど前は志貴野高校やったが、お父

さんちゃ元気ながいけ？ 親父が死んで７年か８年たつんですよ。私の母親だけですは。

村に生まれながら、たまにちょっといって来てちょっと帰るもんやから。

沖塚原には、武本？先生 沖塚原に５件位増えとるがいけどあったかなＭＯＧＵＲＩでな

いがけ生まれは福野、それで沖塚原で家を建てた ・・・・・・・・・・・・。

この建物何け、昔からの蔵・経堂ではなく昔の御前とか米とか（割合この板、新しい物で

ないかけ）これは、何年前かに外板だけ変えた（何でそう言うかあこに と書いてある水

から、水なんて書くのは割合に古いこと書いておるがいね、例えば山へ行くと、山の方じ

ゃ火事になったら大変でしょうだから棟に水、水、水、と瓦があげてあるこれもそう言う

意味だろうと思う防火と言う意味でね。

この間、鎌倉に行ったら相変わらず水と書いてある。とにかく水の便の悪いところは、水、

瓦焼きのがもあるし中には、大きな水と瓦の色を変えてねやったがも有る。

鎌倉のやつは、彫刻して有ったね上に水書いて下に水、水と、割合新しいのに、刀匠して

るのでないがけ、前に書いてあったがかね、もとあったやつを、こ在所の大工さんに２～

３年前にこれを外板を張り替えてもらったその時に大工さんが水と書いていった。

小さい頃の面影ちゃないわ、こんな太い木あったかね、木はもともと変わらんがやけど作

りもみんな同じ作りで・・・・・地蔵盆ここでやらんだかと思うがいけど・・・真中のほ

うで今地蔵盆は寺のほうに持ってこんと地蔵さんの所でお参りして、お供えして線香をあ

げてとそれやるだけで・・・昔はみんな地蔵をリヤカーで集めてきたもんで・・・子どん

供さんまのお地蔵さんとか取ってきて・・・あれまた夜中に取りに行かされて何でかしら

ないけど、肝だめしかね・・・一泊したらねパンツの中に入れてそしてそこに筆で、墨で

落書きされた。そうゆうのありましたね。スイカ盗みにいったり、行ってこいちゅうがで

伝統行事、そんながやっぱー、昔食べるものが無くて・・・どこにもみんなあるあるがい

ね。スイカ持ってこいと言うてカボチャ畑へ入ってスイカ盗むがには、ころごろごろごろ

と引っ掛かるところで取るがやと言われてカボチャ畑やったために体中傷だらけで傷だら

けで、今では時代も変わって来ましたからね。

そのうちスイカ畑で取ったスイカを分けるがいややのー食べまいかと食べてね、スイカみ
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つからんだと言って帰って言ったら、お前嘘つけそこに種ついとる・・・笑い

小さい時、スイカの音みるがだけは、確かや村で訓練させられたから、中が詰まっている

か・・・訓練されたがが今生かされている。スイカ盗みに行ったも言われんもんの・・・

それと甘瓜ちゃ晩行くと黄色いやつがかえってあおいがいちゃ・・月よをみて黄色いと思

って持って来ると先輩に叱られて持ってきたら青いがいちゃ・・・・おわ今思い出したが

川口へよくね、庄川にみず泳ぎに来て川口でスイカを盗んでつるを付けたまんま越に巻い

て向こうまで泳いで行くがいちゃ石瀬まで向こうで食べてこっちへ帰って来るがいちゃ・

・おわとこのが持っていったがでないがかのと川口の人が言うがいちゃねそう言は、向か

いでスイカたべとるもんおったのーいゅうて・・・・

村で取っても大人は、言わんだね・・・黙っておられたね・・・伝統ね、またやって行っ

たと言うだけやったね、盗まれたと言う話しだけで、だれちゅう話しまで出んだね。

小さい時、中部中学の生徒がマラソンで毎日走りに来て柿とっていった。私は何も思わ

ないがいけど、その後先生が謝りにこられた。

私ら子供の頃は断ってもろもんでない、盗むもんやと決まっとったね、柿でも。

自分ところに柿あっても他のうちの柿を盗んでたべたがあれがまた旨いがいね。柿盗みに

行く時には、一番初めに登るもんでないがでねばれたら一番最後におりこんなんが、おわ

そんなこと知らずに捕まったことあってね、笑い

こうゆうふうなことがなくなったね・・・・・ なくなったね・・・・

１０年ぐらい前かね１５年前かおわとこの家こんにちわいゅうて、おじさん柿下さい言う

て来るがいちゃ、柿と言うものは人に下さいと言うもんでないがいと黙って盗んで行く物

が柿ながや、後からその親に文句言われてしもうて・・・笑い 学校の先生が盗めって

言わはったそのこキョトンとした顔しとるがね・・・・年代、年代で変わってきますから

ね。そんな事は、あかんもんや（泥棒）ながいと戦後泥棒しても何もない・・・・

それと村と言う大きな組織体の中かとしてして育てられとるがいちゃ・良い事と悪い事を

徹底して叱られとるがいちゃ、あのすけいるがあってさそのすけいる当てはめて見るもん

だから、おかしなってくるがで、おわっちゃの時はすけいるが無かったがね、てんでんの

すけいるがあるがで個人差があるがで、あいつやったらこの位のことするはずやと言うす

けいるあるもんだからその範囲いないなら叱られんがね、あいつは柿も盗まん子供や思う

とるがに柿盗んだら叱られるがで、あいつは柿盗む常習犯やったら叱られんがね。

正月け暮れ方青年団がしめ縄をのばるにきそいつを宮へ持って行かんなんがいてそいつを

持っていったときにさんざん怖い話を聞いてきてこ、それあんたなぁ 鳥居をくぐったら

ビクビクしとるもんやちゃ、その怖さちゃいまだにぬけんは、だからこの村の鳥居までは

なんともないかいけど、あの鳥居くぐるが怖い。マインドコントロールみたいに取り付か

れてしもて、幼児体験は、どだけんでも残こらいねそらね、一瀬さんがおらの顔見たら具

合悪いのと思うがちゃ小学校のことかね 笑い 先生には、優しくしてもろたから・・
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笑い 先生放生津小学校で家内、教頭先生の時、佐々木ですよく嫁に行かいいがに幼稚園

に居られた、そんながやったら大手降って来るがやった。笑い いつ３年前、それで電話

あって山崎先生今歴史のがで来られるがいと、あっちゃ私放生津小学校で一緒やったわ、

あのころでかいと居ったね職員の数だけで５０人位居ったね・・・・朝礼は拡声器かけて

やつたが職員室ちゃ１２～３間なかったけおくに居るもんにゃ聞こえんぞ （富山県を一 、、 、

二位を争う学校）今では２学級やろ （そんながです）７学級て書いたったね、学年で小さ、

い学校一つ分、学年主任の偉いこと偉いこと、学年主任がうんゆわんなん動かんがいから

ね・・・・なんちゅたいそやね、５０人も６０人もおったら・・ぼちぼち・・・

いろいろ資料が有りましたら （昨日も会合が有ってね話をしていたらあんた所に過去帳あ、

るかちゅうてやっぱ言うとったら松ノ木にもないしね中曽根のお寺もね、無いて言うとら

れるがね・・・・何で聞いとったかと言うと本山の方で調査があるがちゃねそれで昨日も

聞いとったら家も無い、家も無いと言って、私のところも父親から川の氾濫があったもん

でそれで全然そう言うが残っとらんがでね、蔵の方にでも何か残っとらんかいゅうたら蔵

の方には昔の皿みたいなもんとか、御善のくさったがとかああいうがならあれども、本当

の文章に残っとるがちゃないがですが、戸籍は初めて市役所の戸籍係で調べたら、あらこ

せき、明治の前、荒戸籍そこらへんからまでしか出とらんが、それであとは出とるがは寺

の先祖の法名あるがですがね、本堂に出して有りますけども ほうじ何年初代の本堂献実

されたががね，こうじどっか江戸時代のまだ先ぐらいになるがかね、あとはずーと本堂の

ほうの欄間の方に寄進された方の年号と名前が出とるがね文久とかね、あとそれくらいし

か無いがです。証拠品ゆうたらおかしいけど、残ってるもんが （ちょっこ見せてもらえん、

かね）ちょっと本堂のほう行きましょうか。

先祖代々の年号を調べるのにこれしか無いがいけどね。あんた社会科の先生やからなお様

知っている・・な～全然わからんがいです。ええ

年号かいてあるの持ってきましょうか、そやね～ 寛永、文政、こうじ二年 ・・・・・、

1500年（４２０年前）江戸の真中より上、

何処から来られたかわからんがいね良人さん初代のわからん 死んだ父親では何処か一

瀬と言う名前だから砺波の在のほうの山の方へ行ったら一の瀬、二の瀬と何処かあこの方

がルーツでないか、もと上杉の流れてきたさむらいが何処かまけてこちらの方へ来たがで

はないか、頭をまるめて坊主になったんじゃないかと話し合いしとったがですけど。

写真写させてもらえんかね・・どうぞどうぞ

門徒は４０、宮袋には、小川、正和、山本、村田、７件 あとは、他衆のえんかりのかた

一番多いのは、小杉の金山の方に有る浄土寺のてらで林寺、禅祥寺そこのえんかり水がつ

いた時に山へ引っ越しされた、避難したそんときに、浄土寺の門徒になられて ・・・、

禅祥寺と家は禅薬寺とはどう言う関係か座禅の禅、同じ禅つくものでなにかつながり有る
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んでは無いかちゅうことは言われたんですけど確かな事が無いがですけれど。

宮袋以外に川口いくらとか何かあるもんけ。塚原地区内で門徒、全部新湊市内です。旧市

内と伏木のほうに３件、川口に有りません、川口の寺の門徒は宮袋に有りますけど、旧市

内にはざっとみて２５～２６件位、あとは高岡に市内と富山（言えの分家が富山に有るた

め）親戚関係で門徒、高岡の方は、２～３件門徒，小杉は何と言う名前、禅祥寺、名前は

林寺ここは庄川の氾濫で大変な所だった、

ここにがんもん２年欄間寄進、同じくない陣は新しい屋根裏に上がるとっかもしれん、本

堂はほとんど修理していない基礎だけなおして、金箔のやつはみんな直してある、阿弥陀

様の入れた時期があるがいろと思うがですけれど、もったいなて動かされん、お経をあげ

てもろてからうごかさんなん。どっかには書いてあると思うがいけとね。きれいに金箔は

って有る４４年に修復、昭和１７年寄進 ４４年前、以前１３年に塗り替えているという

ことかなここにも昭和３２年に染み団新調・・・記録ちゃやっぱり・・・あっちこっちに

書いてあるがですけどね、私らも死んでいってしまうし記録は残しておかんなんね。

これが歴史ながいちゃね、これが大工さんの名前入れるがいからへたな物やれんちゅこと

やねーそやそやーそのころの時代の時に、

甚吉郎（高岡市史に出とるかもしれない）普通表も裏も欄間でしょう、これは表だけの欄

間やから、お寺の欄間ちゃ片面でしょう、見たこと無いからなんちゅ雑・・・自社帳にも

みんな書いてある。調べた人が第３者じゃなしに各寺の報告書を載せるもんだから各寺の

都合の良いように書かかはるがいちゃね、それが一番もんだいながいちゅが第３者がずー

と調べてったなら良いけど・・・・大水有るごとに開拓かってたるべしで川口からもでか

け宮袋からもでかけ境がはっきりせんがいちゃね、入会地になって、場所も川口、宮袋入

会地と言う地名が多い、高井もへいさんが明治の頃おられるがいちゃ川口のはずながに戸

籍が宮袋におられるがいちゃ宮袋の人が開いた所に家を建てたらしいがいね宮袋やちゃ、

天神堂・・・・木管塚・・・・地名ちょっこ調べてみんなんね

これ新しいでしょうこの墓が古い墓の南無阿弥陀仏とか書いてあるがみんな・・・業者が

持っていって処分するがです。お骨だけは新しい所に入る古い何年に今日とかかいてある

やつは業者が持っていくがです。これみんな新しい墓ばっかで、古いが今、天保とかそう

言うがあるが行けどほとんどもう新しい・・・・昔のがみんなかたがったりそんながして

ね水入ったりして、普通は昔の墓の上だけくらいは横に置くか墓に入れるか、昔（小さい

時みた時、五輪の塔みたいなものはなかった、そしたらこの村立ては新しいなと、中世以

降という見方はしとったね ・・・氾濫らんがですかね、氾濫でやっぱり墓までやられたと、

言うきがするねー、埋まるでしょうね、何回も来るもんやからどれがどれやら特定出来ん

ようになってしもがいちゃ・・・・・庄川は野村の東側流れとる時もあるしね。

三女子から流れて・・・元の火葬場あるにきあそこの下にねずーと曲がてね、大伴家持の
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ころやね、中曽根辺りが自然堤防になって高台になって、みつかん田・・

高樹文庫でもねなんべんか測量しなおしとる、洪水あるごとにぎょう・・・どれだけつ

ぶれたかで・・・特定ができんがんね、あまりに多くて、庄川の氾濫源のなかにあるのが

間違いないがいちゃ・・・ああそうですか

宮袋、川口とか入会地、入会地ちゃ開墾かなんか、そうです。 川崩れが起こると、田ん

ぼでなくなった場所へは誰でも開墾していいと言うことになるわけです。まだ開かれんだ

所を川口がやると、おわとこ宮袋もこんどここをやろうと川口も入りくんでくるからあっ

ちこっちに川口が出来、またあっちこっちに宮袋が出来る。今の庄西町もそうですね、あ

こはもう六渡寺、法渡寺と名か伏木、下牧野、まってぐちゃぐちゃ入り組んどったが、だ

から川の淵はそんながで、開いた火との集落名が感ぜられるがいちゃね。

檀家に板木（つけぎ）と言う家あります？ あります、住所は高岡市・・・・

つけぎちゃ薄い板にイオウを塗ってイオウを塗たやつをぱんぱん割りながら家の中にある

火種から次の火をつける時に、そう言うふうなもん作っていた家。

自分所の商売そのものの名前、明治になって姓付けるかと言われたら私のとこつれぎ作っ

ていたからつけぎにするかのー新湊にそんな姓が随分あるわね、風呂、味噌、蛸 ・・・宮、

袋の日重工の所に古村と言う所があったと聞いているあそこに祠( ) があったと聞いてほこら

いる。北村と言う集落から出て来られたがいろね、ぼくよく聞いたのではお前、宮の横や

から宮腰やとか宮の前やから宮前やとか前が田んぼやから前田だとかこんな付けかたちゃ

あんまりせんがね、ほとんど自分とこの出生地なり、商売なり新湊でも作道、塚原と言う

集落の名前がありますね、みんなそこから出た人がつけた、

北村先生は氷見の柳田あたりでないかな～と 仏壇のあたりをずーと調べてみたことある

がね、結構古いがいね ・・・川口の覚正寺の近くにあるがかもしれん川口の覚正寺が二上、

のそこから出てきた時に・・・檀家ちゃあまり変わらんもんでね、それと一緒に出てきた

ので柳田関係でおおとるような気がするがいちゃ・・・・ちょうきちさ？水のみ百姓やか

らあまりないがいちゃ、仏壇の法名は出かいとあるわいね 姓とは難しいもんやちゃ実

際やってみるとね・・宮袋は結局その庄川の氾濫源であり川口はある程度、川口郷ありた

だし牧野も案外あるね、牧野も安定しとった村ならば宮袋あたりが氾濫源、川口の入合地

が多いでしょう宮袋の地籍をみたら、寺塚原、沖塚原もやっぱ氾濫源になる、塚原ってい

うのは、婦負郡の塚原も氾濫源、坂東と言うのは八幡さんと同じ高さ５ｍ？やからね


